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２０２４年度QCサークル石川地区

リーダー研修会
２０２４年９月２０日（金）

小松市民センター

20企業、76名の参加をいただきました。ありがとうございました。参加企業一覧

スケジュール

※五十音順（敬称略）

幹事 ㈱明石合銅 会員 ㈱小松村田製作所 会員 DIC㈱ 北陸工場
会員 加賀東芝エレクトロニクス㈱ 幹事 コマニー㈱ 幹事 東亜電機工業㈱
幹事 ㈱共和工業所 会員 ジェイ・バス㈱ 幹事 ㈱東亜メンテナンス
一般 航空自衛隊小松基地 会員 伸晃化学㈱ 幹事 長津工業㈱
幹事 ㈱小松電業所 会員 大同工業㈱ 会員 ㈱福井鉄工所
会員 小松電子㈱ 幹事 高松機械工業㈱ 一般 ㈱ワイヤーテクノ 加賀工場
幹事 コマツ物流㈱ 会員 津田駒工業㈱
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オリエンテーション・グループ討議

オリエンテーションでは、「リーダーの心得」について講義を受け、

その後、13班に分かれQCステップに基づきグループ討議を実施しました。

成果発表

グループ討議でまとめた成果を全員の前で発表し、質疑応答や世話人からの

コメントを頂きました。

お悩み討論コーナー

自社でのQC活動の悩みをグループで世話人を含めた形でフリーディスカッ

ションしました。QCリーダーになることの不安や悩み、問題点をグループメン

バーに相談し、共有することで良いアドバイスがもらえた等の意見がありました。
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★参加者情報・アンケート結果★

★グループリーダーインタビュー★

・今回の研修でリーダーの役割が大事と言うことが改めてわかった

・リーダーシップの大切さは、QCに限らず様々な場面で活きてきそうです。

・グループ討議は初対面でありながら全員が積極的に発言していて非常に良かった。

普段のQCサークル活動もこのような形で進めれれば良いと思う。

・他社との交流がすごく自分にとって貴重な経験になりました！

・他企業の方と意見交換を交わす場は中々ないため、交流ができて良かったです。

①研修会に参加しての感想 ②リーダーをつとめてみての感想

その他意見・要望・感想

【１班】

≪近正 晃人／東亜電機工業㈱≫
①他社との交流が持て、QCに対するリーダーの思いや取り組み方など違う所が

知れていい刺激になった。

②リーダーになる様な人が来ているのでやりやすかった。

・皆、意見を持って活発な発言があり議論が白熱する為、まとめるのが苦労した。

・グループでは若い方になり、年配の方に対しても指示をお願いする

経験ができてよかった。

n=66

n=66

n=66
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【２班】

≪中野 拓真／コマツ物流㈱≫
①今回研修を通してリーダーとしての心得が少しではあるが学べる事ができて

よかったと思います。

②リーダーになり感じた事は、今回の研修メンバーは意見をどんどん出してくれる

人がきているのでやり易かったが自社ではメンバーが静かな人が多いので今後

心配な事もあるが、リーダーとして意見を出し盛り上げていきたい。

【３班】

≪能登 雅哉／㈱東亜メンテナンス≫
①今回、自分はリーダーをやる事が出来て大変勉強になったが、研修の参加者の大半が

リーダーとして参加できていないので、他の参加者もリーダーができる研修の内容が

よかったのではないかと思う。うそつき自己紹介は、とても楽しかった。

②今回コミュニケーションをとれる人が多かった印象で楽だったが、自社では現状、

積極的な参加をしてくれていない気がするが、今後サークルを巻き込むようにしていきたい。

【４班】

≪大河 青樹／高松機械工業㈱≫
①他社との交流はなかなかない機会でよかったと思います。

②自サークルでは1つの課題に対し半年かけて活動していくが、

今回の研修で大体の全体の流れを理解することができたので良かったと思います。

【５班】

≪前田 一樹／㈱共和工業所≫

①リーダーシップを取るうえで活動の前段取りは必要事項であるという事が分かった。

②最初は進め方がよく分からず、リーダーとして話を纏めてあげれば

もう少し上手いこと進んだのではないかと思った。

【６班】

≪伊勢谷 遊／コマツ物流㈱≫

①普段話すことないような他社の方々と交流できたので刺激になりました。

②皆に助けられながら進めていくことで、なんとか最後までやり遂げることができた。

【７班】

≪向畦地 猛／㈱小松村田製作所≫
①普段接点のない企業の人と話せて、違った視点で物事を考えることができた。

・自社内でも色々な視点でＱＣ活動に取り組んでいけるように活動を行っていきたい。

②とても楽しくできた。

・メンバーそれぞれが自身の役割を全うしており、自分自身もリーダーとしての

役割に集中できた。

【８班】

≪永山 昇吾／㈱明石合銅≫
①とても楽しかった。

・普段は同じ会社なので意思疎通も簡単だと感じるが、違う会社の人とは中々

意思疎通が難しい部分があった。

②メンバーからの意見が多く出たので良かった。

・自社内のサークルではあまり発言が多いとは言えないので、メンバー全員が考えて

積極的に発言してくれることで、活動がスムーズになりリーダーも進めやすくなると感じた。

4 / 5 ページ



ＱＣサークル石川地区主催「リーダー研修会」にご参加いただき誠にありがとうござ

いました。この研修会を機に各企業様、サークル、自分自身の成長、活躍、発展に繋

がれば幸いです。最後に、今回のＱＣサークル「リーダー研修会」にご尽力頂きまし

た幹事様、幹事派遣企業様には大変感謝を申し上げます。ありがとうございました。

★まとめ★

【９班】

≪水谷 玲雄／東亜電機工業㈱≫
①ＱＣサークル活動の活性化に向けたメンバー全員で協議できた点が良かった。

②全員が積極的でやりやすかった

・サークルメンバーのやる気がリーダーのやる気にもつながっていくと感じた。

・自身がサークル員の際はリーダーを支えることができるように頑張っていきたいと感じた。

【１０班】

≪関根 徹／DIC㈱≫
①有意義な時間でした。

QCサークルへの参加が久しぶりだったのですが新しい手法が増えていて勉強になりました。

今回勉強したことを活用して、今後の活動に生かしていきたいと考えています。

②初めての役割でしたがメンバーの皆さんに助けて頂きました。

メンバーが嫌がらずに付いて来てくれたおかげで安心してリーダーを

務めることが出来ました。今回の環境を実業務でも生かしていきたいです。

【１１班】

≪清水 琢弥／高松機械工業㈱≫
①長年QCに携わっていたので手法は理解している自信がありました。

実際は親和図のアプローチ方法が自分の記憶していたものと違っており、

もっと手法に対しての理解が必要だと感じました。

②自分の緊張が伝わってしまったせいか雰囲気づくりが難しいと感じました。

途中から会話が弾んで雰囲気が良くなりましたが最初から良い雰囲気ができていたら

もっと意見を吸い上げられたのではないかと思うと無念でなりません。

【１２班】

≪松山 翔／大同工業㈱≫
①長年にわたりQCをしてきたので知っているつもりでいましたが参加して他企業の方と

意見を交換してみると説明できなかったりわからないことがあった。QCについて

改めて理解することが出来たので良い研修でした。

②人と関わる役割であり、メンバー・意見をまとめるのが難しかったです。

しかしながら達成した時の喜びを大きく感じることが出来たので良い体験になりました。

【１３班】

≪北本 慎太郎／大同工業㈱≫

①自分自身がQCから離れていたので、今回は思い出す為に参加させて頂きました。

実際に演習を行うことによって手法の使い方やグラフの書き方などを思い出すことが

出来たので参加して良かったと思いました。

②リーダーをしたことがなかったので自分の力不足を感じました。

メンバーの皆さんの助力のおかげで演習を終えることが出来てほっとしています。
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